
MINUTA DA ATA DA 3ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA 1 

BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DO RIO MUCURI-CBH 2 

MU1 3 

 4 

 5 

No dia 11 de dezembro de 2020, às 14:00 horas, conselheiros e 6 

convidados do CBH MU1, reuniram-se de forma virtual através do 7 

aplicativo Jitsi Meeting no https://meet.jit.si/SilentCautionsSleepOnline. 8 

Estavam presentes os conselheiros: Representantes do Segmento Poder 9 

Público Estadual: Maria de Lourdes Amaral Nascimento (IGAM – titular) e 10 

seu suplente  Túlio Bahia Alves (IGAM); Alan de Brito Silva (IMA - 11 

suplente); Sandro Rodrigues da Silva (EMATER - titular); Janaína 12 

Mendonça Pereira (SEMAD - titular) e seu suplente Antônio Marcos 13 

Pereira (IEF); Representantes do Segmento Poder Público Municipal: 14 

Paulo César Tomich Taroni (Prefeitura de Carlos Chagas - titular) e seu 15 

suplente Adeílson Ferreira de Souza (Prefeitura Municipal de Itaipé); 16 

Representantes do Segmento Usuários: Daiane Silva Cardoso (COOLVAM-17 

titular) e sua suplente Renata Medrado Malthik (FIEMG); Aldo José Diniz 18 

(COPASA - titular); Luciana Carvalho Lima Porto (Sindicato dos Produtores 19 

Rurais de Carlos Chagas – titular); Representantes do Segmento 20 

Sociedade Civil: Ivan Carlos Carreiro Almeida (IFNMG - titular) e seu 21 

suplente Ricardo Antônio Andrade Santos (CREA - MG);   José Aparecido 22 

de Oliveira Leite (UFVJM - titular) e seu suplente Luís Ricardo de Souza 23 

Corrêa (UFVJM); Álisson Bragança Silva (ABES - titular) e da secretária do 24 

CBH, Camila de Freitas Pereira. Tivemos como convidados presentes na 25 

reunião, Meire Mateus de Lima (Nascentes do Mucuri) e Izabel Marques 26 

(Universidade Federal dos Vales Jequitinhonha e Mucuri) e Robson(IGAM) 27 

e Joselaine (IGAM). A abertura foi conduzida pela presidente do comitê, 28 

Janaína Mendonça Pereira, que agradeceu a presença de todos, 29 

principalmente dos convidados. Em seguida Janaína questionou se os 30 

conselheiros gostariam que fizesse a leitura da minuta da Ata e os 31 

conselheiros não se manifestaram. Professor José Aparecido saudou os 32 

conselheiros participantes e os ouvintes via YouTube e sugeriu algumas 33 

correções gramaticais na Ata anterior, a correção foi realizada de forma 34 

conjunta por Janaína, Camila e Ivan. Túlio Bahia solicitou a substituição na 35 

Ata do termo “alguns produtos” na linha 92 por “relatórios parciais”. 36 



Janaína relembrou os pontos discutidos na reunião anterior para facilitar o 37 

entendimento de quem acompanhava pelo YouTube: relatou sobre as 38 

informações do conselheiro Adeílson que pediu ajuda do CBH para acionar 39 

os órgãos competentes para o combate e controle a  vários casos de 40 

desmatamentos e queimadas na região da APA no município de Itaipé, 41 

devido a este pedido, Janaína procurou a promotora de justiça, Adriana, 42 

buscando caminhos para dar celeridade nas perícias para acabar com as 43 

impunidades dos crimes ambientais na região, no qual a mesma 44 

respondeu que está organizando a promotoria para realizar estas ações de 45 

combate aos crimes ambientais. Outro ponto relembrando pela 46 

Presidente foi o Webinário realizado com os candidatos a prefeitos e 47 

vereadores que ocorreu com grande divulgação e envio de convites, no 48 

qual foram apresentadas as ações do CBH Mucuri e solicitado aos mesmos 49 

que assinassem uma carta compromisso “Carta pelas Águas” firmando a 50 

intenção dos mesmos a trabalharem em prol do meio ambiente e das 51 

pautas do CBH MU1. Após este momento foi questionado se os mesmos 52 

estavam de acordo com a Ata, sendo que a Ata foi aprovada por todos os 53 

conselheiros que participaram da última reunião da qual se tratava a Ata. 54 

O próximo ponto de pauta foi sobre a determinação do calendário para as 55 

reuniões ordinárias no ano de 2021. O professor José Aparecido sugeriu 56 

que ocorressem entre terça e quinta-feira, Janaína sugeriu a segunda 57 

terça-feira com reuniões bimestrais e todos concordaram. Desta forma as 58 

datas pré-estabelecidas, pelos conselheiros, foram: 26 de janeiro, 13 de 59 

abril, 08 de junho, 10 de agosto, 19 de outubro e 14 de dezembro de 60 

2021. O próximo ponto de pauta foi sobre a auto avaliação do comitê que 61 

deve ser realizada por todos os conselheiros. Para facilitar as respostas, o 62 

professor Ivan Carlos colocou o formulário, que foi disponibilizado pelo 63 

IGAM no formato.doc (Word), no Google Formulários para facilitar o 64 

preenchimento pelos conselheiros, agilizando as respostas e também a 65 

análise das mesmas pela diretoria do CBH MU1 e pelo IGAM. A próxima 66 

etapa da reunião foi à apresentação do Programa Juntos pelo Mucuri 67 

(Governança Territorial na Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do 68 

Rio Mucuri – “Juntos pelo Mucuri”) o qual foi apresentado pela professora 69 

Izabel Marques, professora da UFVJM.  O programa visa promover a 70 

Governança Ambiental Territorial na Bacia do Mucuri. As ações se 71 



dividiram em três eixos: Eixo 01: Mobilização e Educação Ambiental 72 

reunião com a AMUC foi disponibilizado um questionário para que cada 73 

município fizesse um diagnóstico sobre as condições ambientais dos 74 

respectivos municípios. Ações de educação ambiental de forma lúdica nas 75 

escolas municipais de Teófilo Otoni, apresentação do Comitê e sua 76 

importância em eventos universitários. Criação do perfil do CBH no 77 

Facebook, YouTube e Instagram. Izabel enfatizou a importância dessas 78 

mídias digitais e solicitou que todos os conselheiros sigam os perfis do 79 

CBH, que tem por objetivo divulgar as ações do CBH e demais ações 80 

ambientais que estejam ocorrendo na Bacia.  Realização de Webinários, 81 

sendo o primeiro sobre o lançamento do livro Recursos Hídricos em Minas 82 

Gerais: Bacia Hidrográfica do Rio Mucuri e o segundo foi um encontro com 83 

os candidatos a prefeitos e vereadores dos municípios da Bacia, no qual 84 

foi apresentado a importância do CBH, suas ações e no final foi solicitado 85 

a assinatura dos candidatos que se comprometeram em trabalhar em 86 

busca da sustentabilidade ambiental e em prol das ações do CBH. No Eixo 87 

02: Sistematização de Dados e Gestão da Informação teve como principais 88 

ações o início da elaboração do Plano da Mata Atlântica (PMMA) de Itaipé 89 

e o acompanhamento do PMMA e do Plano Municipal de Saneamento 90 

Básico (PMSB) de Teófilo Otoni. No Eixo 03: Revitalização de Microbacias 91 

as principais ações foram à caracterização de três microbacias: Córrego 92 

Cedro (Teófilo Otoni), Córrego Mutuca (Águas Formosas), Rio Preto 93 

(Itaipé), definidas como prioritárias para definir quais as ações necessárias 94 

para a revitalização das mesmas e a busca de editais de fomento que 95 

possam financiar a execução das técnicas de revitalização das Bacias 96 

Hidrográficas. Em seguida foram apresentadas sugestões para as ações de 97 

cada eixo que devem ser executadas no ano de 2021 e a realização do 98 

monitoramento destas ações. Janaína solicitou que cada instituição 99 

representada no CBH informe quais as ações que cada entidade está 100 

planejando para o ano de 2021 e que está ações entrem no plano do 101 

Programa “Juntos pelo Mucuri”. Luís Ricardo chamou a atenção sobre 102 

quais os critérios de escolha das três Bacias Córrego Cedro (Teófilo Otoni), 103 

Córrego Mutuca (Águas Formosas), Rio Preto (Itaipé) que talvez o Plano 104 

Diretor possa indicar outras como prioritárias e o foco do trabalho ser 105 

alterado e isso poderia frustrar a comunidade. Janaína e Izabel 106 



esclareceram que estão apenas fazendo o diagnóstico geral das 107 

microbacias estabelecendo um banco de dados, e que que estas 108 

informações poderiam ser utilizadas caso houver editais de fomento para 109 

a realização de ações ambientais, os dados já estarão disponíveis para a 110 

submissão de projetos a estes editais de fomento aumentando assim as 111 

chances de aprovação dos projetos que possibilitará a realização de ações 112 

efetivas para a revitalização das microbacias supracitadas. O próximo 113 

ponto da pauta foi sobre o Programa Nacional de Fortalecimento dos 114 

Comitês de Bacias Hidrográficas - PROCOMITÊS. Robson do IGAM 115 

estabeleceu as metas de ações dos comitês. A celebração do contrato 116 

ainda não ocorreu, mas deve ocorrer em breve no início do ano de 2021 e 117 

que o repasse dos recursos aos comitês irá ocorrer para aplicação do 118 

Plano de Capacitação e/ou do Plano de Comunicação dos Comitês. Uma 119 

ideia do IGAM devido ao baixo valor (em torno de 3 mil reais) é realizar 120 

uma estratégia em conjunto, mas que os comitês irão definir isso junto ao 121 

IGAM.  Janaína questionou quanto, quando e como o recurso será 122 

disponibilizado para que o CBH MU1 possa se programar para a realização 123 

das ações planejadas. Robson respondeu que ainda não tem esta 124 

informação, pois ainda estes quesitos estão em discussões e que o IGAM 125 

irá ouvir a opinião dos comitês para ver a melhor forma de 126 

disponibilização dos recursos, sabendo-se dos diferentes anseios de cada 127 

Comitê, fala corroborada por Joselaine do IGAM. O próximo ponto de 128 

pauta foi para os informes gerais. Janaína falou sobre o Programa Viver 129 

Bem Téo, que está sendo coordenado pela Secretaria Municipal de Meio 130 

Ambiente de Teófilo Otoni, no dia 21 de dezembro no córrego Piquiri 131 

próximo ao CEU e a turma 38. Estão sendo realizadas também 132 

capacitações com cursos de Recuperação de Nascentes e de Áreas 133 

Degradadas, estão sendo programadas também ações em prol das Águas 134 

pelo Projeto Frutificar. Túlio informou que as ações do Plano Diretor estão 135 

em fase de finalização dos diagnósticos da Bacia e que os trabalhos de 136 

prognósticos irão se iniciar no ano de 2021. Sandro relatou sobre as 137 

tentativas do governo do estado em fundir a EMATER com a EPAMIG e ver 138 

isso como um enfraquecimento das ações da empresa em prol do 139 

desenvolvimento da região e que contará com o apoio do Comitê para o 140 

fortalecimento da EMATER e impedir a fusão. Álisson Bragança informou 141 



que já estão abertas as inscrições para os trabalhos técnicos para o 31° 142 

Congresso da ABES (Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e 143 

Ambiental) que será realizado em outubro de 2021 em Curitiba - PR. Luís 144 

Ricardo informou que o GEPAF junto com a Casa da Floresta estão para 145 

realizar, ainda em 2020, a construção de uma fossa séptica no Posto de 146 

Saúde da comunidade Fritz. Luís Ricardo também sugeriu que 147 

colocássemos como ponto de pauta, o debate a respeito da nova lei do 148 

saneamento básico. Túlio Bahia informou que houve a realização de 149 

webinar promovido pelo Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas - 150 

CBH Velhas: Alternativas Tecnológicas, Modelos de Gestão e Soluções 151 

Sustentáveis para o Saneamento Rural na Bacia Hidrográfica do Rio das 152 

Velhas, realizado nos dias 19/10/2020 e 09/11/2020, no qual o mesmo 153 

palestrou nas duas datas sobre a questão do saneamento rural na Bacia 154 

Hidrográfica do Rio das Velhas e que houve no primeiro dia, também, 155 

palestras sobre o Novo Marco Legal do Saneamento e a experiência 156 

cearense do Sistema Integrado de Saneamento Rural - SISAR, considerado 157 

modelo nacional e internacional pelo Banco Mundial, enquanto, no 158 

segundo dia, houve palestras sobre o Programa Nacional de Saneamento 159 

Rural - PNSR e sobre as tecnologias sustentáveis para o saneamento rural. 160 

Aqueles que tiverem interesse no tema e nas discussões realizadas podem 161 

acessar a primeira parte do webinário em: 162 

https://youtu.be/Sg0U9Hh1H4M assim como a segunda parte em: 163 

https://youtu.be/zr-Kcr6xNuk. Nas informações finais, José Aparecido 164 

parabenizou os trabalhos que vêm sendo desenvolvidos pelo Programa 165 

“Juntos pelo Mucuri” e lamentou a situação de pandemia que estamos 166 

passando e desejou um bom final de ano para todos. Nada mais a tratar, 167 

Janaína Mendonça Pereira deu por encerrada a presente reunião, da qual, 168 

eu, Daiane Silva Cardoso lavrei a presente Ata, que após lida será 169 

submetida à aprovação do Comitê. A reunião foi finalizada às 16h40min. 170 

 171 

 172 

Ata da reunião aprovada em 26/01/2021 173 

  174 



  175 

__________________________________ 176 

Janaína Mendonça Pereira – Presidente do CBH MU1 177 

 178 

 179 

__________________________________ 180 

Daiane Silva Cardoso – Secretária do CBH MU1 181 

 182 


